

Le vaste champ relationnel d'une Eglise multitudiniste

La grande majorité des membres de notre Eglise entretient une relation distancée avec l'Eglise et ne recherchent que rarement le contact avec elle. Il est donc d'autant plus important de les approcher en leur proposant des possibilités de rencontres à la fois variées et immédiates. La rencontre est au cœur de notre mission d'Eglise multitudiniste.



 **Stefan Ramseier**
chef du département Paroisses et formation

«Nous ne pourrions atteindre les personnes avec notre message que si nous parvenons à les atteindre dans ce qui fait leur univers.»

Les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure comptent près de 600 000 membres qui sont en lien avec l'Eglise de mille et une manières. Ils la financent ou relaient sa mission. Selon une étude de l'Institut gfs à Berne, 78% des personnes interrogées estiment que les Eglises contribuent à renforcer les valeurs morales dans la société. Et même les personnes dépourvues d'appartenance religieuse

partagent cet avis. Les personnes qui recourent aux prestations de l'Eglise les jugent bonnes ou plutôt bonnes. Néanmoins, les statistiques des démissions d'Eglise restent très élevées. Pour quelle raison? La plupart des sortants ne mentionnent pas de raison particulière. Ils n'ont plus de lien avec l'Eglise et ne sont plus vraiment disposés à faire preuve d'une adhésion solidaire avec cette dernière.

Il faut chercher les causes de cette désaffection dans les grandes évolutions de notre société sur lesquelles notre Eglise n'a que peu de prise. L'individualisation marquée et une méfiance générale à l'égard des institutions en sont deux marqueurs. Dans le même temps, nous devons savoir faire preuve d'autocritique et nous demander si nous connaissons suffisamment la manière dont nos membres conçoivent la vie, les modes d'expression sociale et les moyens de communication qu'ils affectionnent et si nous les prenons au sérieux.

Nous ne pourrions appréhender les questions et les problèmes qui préoccupent nos contemporains que si nous connaissons leur univers de vie. Par ailleurs, nous ne pourrions atteindre les personnes avec notre message que si nous parvenons à les atteindre dans ce qui fait leur univers. La rencontre est en quelque sorte une prestation du domaine du relationnel qui permet d'impliquer l'Evangile dans la vie concrète de son interlocuteur. Nous ne pouvons remplir notre mission «de prêcher à tous, dans l'Eglise et dans le monde, l'Evangile de Jésus-Christ» que lorsque nous atteignons les personnes dans leur milieu de vie. Le secteur Paroisses et

formation considère comme essentiel le soutien des paroisses dans cet effort de s'adresser aux membres avec un style de communication adapté à son époque.

De nombreuses paroisses ont réagi aux changements de notre temps. Elles essaient par de nouvelles prestations de s'adresser aux catégories d'individus les plus divers. Mais elles se heurtent rapidement aux limites de leurs ressources financières et humaines. Car, si une grande partie de la vie ecclésiale a peu changé ces dernières décennies, cela implique qu'une grande partie des ressources reste mobilisée dans des prestations qui ont fait leurs preuves pendant sur le long terme. Par conséquent, les ressources disponibles qui s'investissent dans des idées novatrices restent limitées. Autre réalité, le mode de vie de l'individu moderne caractérisé par la mobilité ne se reconnaît plus dans la paroisse unique. Les lieux de vie et de travail des individus ne coïncident plus, tandis que la parenté et le cercle des amis s'éparpillent sur d'autres communes et territoires paroissiaux. Nos membres sont mobiles dans leurs habitudes d'achats et de loisirs. A ce niveau, nos paroisses touchent à leurs limites (territoriales). Pour être vraiment proche de la vie de l'individu moderne, outre la présence locale et sur Internet, nous avons besoin d'une église régionale, d'une Eglise présente dans certains lieux, à certaines heures, pour certains intérêts. La multiplicité des manières et des contextes redéfinit les conditions de sa proximité. Une pensée qui sorte des sentiers battus et qui aime l'expérimentation est donc requise. ■